

siguiente: “*Necesidad de un Estudio sistemático de la Legislación como fuente histórica*”. de Leonardo Díaz Castillo (Guatemala) donde examina el origen, desarrollo, derogación (expresa o tácita) de la norma jurídica a la luz de los fenómenos sociales que subyacen en la misma, “*Métodos y problemas en el estudio de las estructuras sociales de Nicaragua en la Epoca Colonial*”, de German J. Romero V., un análisis integral de la estratificación colonial en Nicaragua, con fuentes históricas de primera mano; “*Algunas cuestiones ideológicas de la historiografía centroamericana (complementada con una selección bibliográfica de la región)*” del Dr. David Luna de Sola y del Lic. Carlos Meléndez Ch.. Esta última ponencia hace una síntesis de las tareas, como las dificultades inherentes a la investigación contemporánea en Centroamérica; “*Dependencia y metodología de la historia en América Latina*”, de Ciro Flamarión S., Cardoso y Héctor Pérez Brignoli, en donde los ponentes aluden al tradicionalismo (traba difícil de superar en cuanto a la formación de investigadores, a la importación indiscriminada de métodos, técnicas y problemáticas modernas, o sea los dos obstáculos que se presentan al auténtico científico de la historia: la historia positivista y el marxismo dogmático, sin dejar de mencionarse el empirismo y el “cuantitivismo”, así como ciertas formas de estructuralismo. Ambos ponentes hicieron referencia al hecho de que la formación profesional del personal investigador es un problema de primordial importancia, ya que la mayoría de Universidades del Continente en aspectos metodológicos están controlados por “un personal académico vinculado a concepciones heredadas del positivismo, del historicismo alemán y sus proyecciones ibéricas, de la filosofía de la historia en sus variantes múltiples”.

El panameño Ricaurte Soler presentó una ponencia titulada “*Clase y Nación en Hispanoamérica*”, en la que estimó la satelización de América Latina como lumpenburguesía enajenante de nuestras sociedades a sucesivas metrópolis: el ponente sostuvo que “incapaces de erigir Estados nacionales realmente independientes, las lumpenburguesías latinoamericanas han dado origen a lumpennaciones y deleznable “republicuitas”, concluyendo por sostener que los movimientos populistas latinoamericanos como el varguismo, el M.N.R., de Bolivia y el peronismo son fascistas; el autor guatemalteco Severo Martínez Peláez, presentó el trabajo titulado “*Racismo Culturalismo y Análisis Histórico en la definición del indio guatemalteco*”, un examen completo del problema de la tierra, la discriminación del indígena y su posible rescate para incorporarlo a los bienes de la cultura material y espiritual. Finalmente, el que esto escribe presentó una ponencia, en nombre del Instituto de Estudios Centroamericanos de la Universidad de Costa Rica, titulada “*Metodología de la Enseñanza e investigación histórica en Centroamérica*”, donde se plantean los escollos del investigador moderno, los esfuerzos realizados, las tareas del Instituto en materia de investigación, el programa de Ciencias Sociales del CSUCA, las publicaciones de fuentes históricas y otras actividades encaminadas a superar los obstáculos metodológicos del pasado. Todas las ponencias se encuentran a la orden de profesores y estudiantes en el Instituto de Estudios Centroamericanos (I.E.C.A.) previo pago de su fotocopia.

Mario Flores Macal

## Organismos Internacionales en Centroamérica

### CSUCA

Fue designado Secretario General del CSUCA el Dr. Rafael Cueva del Cid, Ex-Rector de la Universidad de San Carlos de Guatemala, Especialista en

Derecho Penal. Destacóse por su defensa de la autonomía universitaria y durante 1974 impulsó nuevos programas regionales, implementó el intercambio inter-universitario a través de distintas reuniones académicas y realizó vasta labor de proyección universitaria en Centroamérica. Hacemos a continuación una síntesis de la misma:

El 14 de junio de 1974 la Confederación Superior Universitaria Centroamericana (CSUCA), emitió el siguiente comunicado ante la muerte del laureado escritor guatemalteco Miguel Angel Asturias, Premio Nobel de Literatura: "Centroamérica está de luto por el fallecimiento del célebre novelista guatemalteco MIGUEL ANGEL ASTURIAS, premio Nobel de Literatura y Premio Lenin de la Paz. La muerte del autor del "Señor Presidente" acaecida en Madrid ayer domingo, constituye una irreparable pérdida para las letras continentales. La Secretaría General del CSUCA rinde homenaje póstumo a Miguel Angel Asturias, a la vez que expresa su condolencia a su familia, al pueblo entero de Guatemala, y a la Universidad de San Carlos". Entre otras novelas escritas por Asturias están "Mulata de Tal", "Viento Fuerte", "Weekend en Guatemala", "Hombres de maíz", etc.

\* \* \*

Los aspectos económicos, jurídicos y políticos del conflicto entre Honduras y El Salvador fueron señalados en el Encuentro de Ciudadanos Centroamericanos, patrocinado por el CSUCA en junio de 1974 en San José, Costa Rica.

\* \* \*

Las universidades adscritas al CSUCA se reunieron en Tegucigalpa-Honduras, para tratar el tema de las relaciones Estado-Universidad. La reunión fue en los primeros días de agosto de 1974 y se discutieron las relaciones entre el Estado y las instituciones de cultura superior, políticas de acercamiento, cooperación, etc.

\* \* \*

En la primera semana de agosto de 1974, se reunieron los Rectores de Universidades del Istmo, para estudiar la incorporación de Panamá al CSUCA.

\* \* \*

El papel histórico de la Universidad en el momento actual, la autonomía universitaria y el papel de la ciencia en la liberación de los pueblos, fueron los temas del Primer Encuentro de la comunidad Universitaria Centroamericana, celebrada en Tegucigalpa, del 3 al 7 de octubre de 1974.

\* \* \*

El CSUCA, juntamente con el Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes y la colaboración de UNESCO, organizaron el Seminario sobre Educación y Distribución del Libro centroamericano (del 13 al 19 de octubre de 1974).

\* \* \*

Seminario sobre la acción del libro en proceso de cambio en América Latina. tuvo lugar en noviembre de 1974, organizado por EDUCA y CEDAL.

\* \* \*

El 2 de diciembre de 1974 se ratificó, por parte de la Universidad de Costa Rica los protocolos de Managua, por los cuales se aceptó la paridad de representación ante el CSUCA.

\* \* \*

Del 5 al 9 de agosto de 1974 tuvo lugar en México una reunión internacional de editores, organizada por el fondo de Cultura Económica. El CSUCA participó a través de su Editorial.

\* \* \*

El CSUCA estableció un programa de Ciencias de la Salud, con el fin de revisar, en forma crítica, lo que han hecho las universidades y los servicios estatales para solucionar el problema de salud de los pueblos del Istmo.

\* \* \*

El CSUCA organizó, con la colaboración de entidades internacionales, el XI Congreso Latinoamericano de Sociología. Se presentaron 42 ponencias. Se inscribieron 890 delegados. Se escogió Ecuador como próxima sede del Congreso. La Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS) eligió la nueva directiva: Dr. Edelberto Torres Rivas (Presidente) y 7 directores: Sergio Bagú (Argentina); Gonzalo Abad, (Ecuador); Felipe Portocarrero, (Perú); José Silva Michellena (Venezuela), Manuel A. Garretón (Chile); Cayetano Llobet (Bolivia) y Rubén Brandon (Brasil).

#### **Banco Centroamericano de Integración Económica (B.C.I.E.)**

El Directorio del BCIE, en enero de 1974, acordó conceder un préstamo por 12.6 millones de dólares a los países centroamericanos. El monto del crédito será invertido en construcción y mejoras en un aeropuerto de Costa Rica, explotación de industria marmolera en Guatemala, financiamiento para la construcción de un moderno hotel en Nicaragua y la ejecución de un proyecto de emergencia para dotar de agua a la capital de Honduras.

\* \* \*

El Banco Centroamericano de Integración Económica aprobó en marzo de 1974 un préstamo de un millón de dólares a la Universidad de Costa Rica, para la compra de equipo y materiales de laboratorio; otra parte se destinará para la construcción del nuevo edificio que albergará el Centro de Cálculo Electrónico, donde se instalará la Computadora de la Universidad.

\* \* \*

El Gobierno de Nicaragua ha recibido un préstamo del B.C.I.E., por 25 millones de córdobas, para la construcción de carretera el Viejo Potosí, dentro del programa de asistencia técnica y crediticia de emergencia para ese país, aprobado por la Asamblea de Gobernadores del BCIE.

\* \* \*

El 28 de junio de 1974 el BCIE concedió al Instituto Costarricense de

Electricidad (ICE) un empréstito por medio millón de dólares para la compra de plantas eléctricas de diesel; en la semana subsiguiente se firmó otro, por 2.5 millones de dólares, que le permitirá al ICE instalar una línea de transmisión entre Cachí y Moín.

\* \* \*

El BCIE, autorizó un préstamo por un millón de lempiras (500 mil dólares), al Banco Capitalizador de Honduras, los que se utilizarán para financiar proyectos de exportación de productos no tradicionales (industriales, agrícolas, ganaderos, forestales, pesqueros y mineros, servicios, exportación y proyectos turísticos).

El BCIE otorgó en junio de 1974 dos préstamos por un total de un millón 200 mil pesos centroamericanos, para el financiamiento de proyectos de exportación de productos no tradicionales fuera del área y el desarrollo turístico en Guatemala y Nicaragua.

El Ministro de Hacienda de Venezuela, Héctor Hurtado Navarro, anunció el 14 de junio de 1974, que su país hará constituir un fondo de 40 millones de dólares como aporte del BCIE, para el desarrollo de C.A.

\* \* \*

En julio de 1974, el BCIE otorgó un préstamo por Q6,620.000 a la comunidad Modelo La Aurora de Heredia, para la construcción de 820 viviendas destinadas a familias de medianos ingresos.

\* \* \*

La Municipalidad de Guatemala recibió del BCIE en julio de 1974, un préstamo de 700 mil pesos centroamericanos para completar la construcción de los tramos de la interconexión de la ruta regional CA-9 entre Avenida Elena y Ciudad Universitaria.

\* \* \*

Con fecha 19 de octubre de 1973 fue otorgado un préstamo de 6 millones de dólares al Gobierno de Guatemala por el BCIE, para financiar un programa de construcción de silos y estaciones de compra de granos básicos,

\* \* \*

El BCIE otorgó en julio de 1974, préstamos por 44 millones de lempiras (22 millones de dólares) a diversos proyectos económicos de la región (Honduras).

\* \* \*

Un préstamo de 10 millones de marcos alemanes concedió el gobierno de la República Federal Alemana, al Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), el cual será invertido por el organismo regional de financiamiento, en proyectos de infraestructura e industria, a fin de lograr un desarrollo económico equilibrado en los países del área.

## **SIECA**

La Undécima Reunión de Ministros de Economía de Centroamérica, examinó la situación y perspectivas inmediatas del abastecimiento y los precios del petróleo. La reunión tuvo lugar el 18 de enero de 1974 en Guatemala, auspiciada por SIECA.

\* \* \*

Durante los días 17 y 18 de enero de 1974 se celebraron dos importantes reuniones de la Comisión Centroamericana de Autoridades Portuarias (COCAAP), y formularon sugerencias para mejorar el trámite ante las agencias internacionales de asistencia técnica y financiera como el PNUD y la UNCTAD.

\* \* \*

Tuvo lugar en San José, la Tercera Asamblea General Ordinaria de la Asociación de Usuarios del Transporte Marítimo del Istmo Centroamericano, con asistencia de delegaciones de los cinco países.

\* \* \*

En marzo de 1974 tuvo lugar en San Salvador la reunión del Cuarto Período de Sesiones del Comité de Alto Nivel para el Perfeccionamiento y la Reestructuración del Mercado Común Centroamericano. Se aprobó un nuevo arancel y se estudió el documento titulado "armonización tributaria".

\* \* \*

Durante los días 27, 28 y 29 de marzo de 1974, tuvo lugar la Tercera Reunión de Directores de los Organismos Nacionales de Planificación. Se aprobaron recomendaciones sobre política energética, balanza de pagos, producción y abastecimiento de materias primas estratégicas, etc.

\* \* \*

Un Seminario Regional sobre el Sistema General de Preferencias tuvo lugar en Guatemala del 18 al 29 de marzo de 1974, con asistencia de 19 países latinoamericanos.

\* \* \*

En abril de 1974 se firmó en la sede de SIECA el acta de instalación del Comité Directivo Binacional del estudio de prefactibilidad sobre desarrollo hidroeléctrico y navegación del Río San Juan (Nicaragua y Costa Rica), cuyas posibilidades de navegación aproxímanse a los 600 kilómetros y la capacidad instalada para producir energía, en una de las alternativas, excede los 600.000 kilowatios.

## **Instituto Interamericano de Ciencias Agrícola (IICA)**

El 25 de enero de 1974 se realizó la ceremonia de graduación del último grupo de estudiantes para recibir el título de Magister Scientiae otorgado por la Escuela para Graduados del IICA.

\* \* \*

Del 22 al 26 de abril de 1974 el Departamento de Ciencias Forestales del CATIE realizó un "Seminario Regional sobre Ciencias Forestales" para profesores de esta Rama de las Facultades de Agronomía de Centroamérica, financiado por ROCAP e IICA.

\* \* \*

El 1 de mayo de 1974 se inauguró en el CATIE el "Curso Intensivo en Producción Animal con Énfasis en Bovinos", patrocinado por OEA., y con la asistencia de 44 profesores e investigadores en el campo de la producción animal de América Latina.

\* \* \*

### **Acción de las Naciones Unidas en Centroamérica**

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) realizó actividades significativas en la región, algunas de las cuales reseñamos a continuación. *Belice*: Se financió la instalación de un equipo de radar meteorológico en colaboración del Programa de Asistencia Voluntaria de la Organización Meteorológica Mundial (OMM). *Guatemala*: Se asesoró al Ministerio de Educación en el establecimiento de estructuras funcionales en educación innovadora (TV., educación de adultos, radio, etc.). *El Salvador*: implementó un currículum adecuado al plan de desarrollo industrial, fomentándose las relaciones entre la Universidad y la Industria. *Honduras*: Inventario nacional de edificios escolares, encuesta nacional sobre alumnos y personal educativos (con ayuda de UNICEF, FAO, y la OMS/OSP), fueron algunas tareas ejecutadas. *Nicaragua*: continuó la ejecución del Proyecto de Desarrollo Rural (PRODESAR), en colaboración con otros organismos internacionales y cuyo beneficio incide en el mejoramiento de las condiciones de vida de familias rurales. *Costa Rica*: Ejecutó (con ayuda de la FAO) un Programa de clasificación y análisis de suelos en terrenos áridos y zonas irrigadas. Se asistió a la Dirección de Geología en un Programa de Investigación y de recursos mineros explotables, identificándose yacimientos de bauxita, azufre y arenas magnéticas. *Panamá*: Dió asesoría al Instituto Centroamericano de Administración y Supervisión de la Enseñanza (ICASE) de la Universidad, (impulsándose el proyecto minero de Azuero, que condujo al hallazgo de cobre en la zona de Petaquilla, Provincia de Colón.

## **NOTICIAS**

### **GUATEMALA**

Crear una Universidad Indígena con estructura y métodos de acuerdo con las circunstancias y costumbres del sector indígena de los pueblos centroamericanos, fue la principal conclusión de la segunda conferencia de Universidades Privadas de América Central que tuvo lugar a fines de 1973, en Guatemala.

\* \* \*